

MIÉRCOLES 27 DE NOVIEMBRE DE 1811.

CORTES.

Dia 26. Despues de una discusion prolija, en conformidad del dictámen de la comision de justicia, se declaró que D. Pedro Nicolas del Valle, ministro del Consejo de Hacienda, no se halla comprehendido en el decreto de 4 de Julio de este año (sobre que no tengan derecho à sus empleos los empleados que se hayan presentado al legitimo gobierno pasados dos meses despues de la instalacion de las Córtes) por haber permanecido en Madrid manteniendo correspondencia con el Marques de La-Romana.

Constitucion.=(Art. 260.)=9.º Conocer de los recursos de nulidad que se interpongan contra las sentencias dadas en última instancia para el preciso efecto de reponer el proceso devolviendolo, y hacer efectiva la responsabilidad de que trata el artículo 253.=El Señor Zorraquin propuso que se hermanase el recurso de injusticia notoria con el de nulidad, y que de ambos conociese el tribunal supremo de justicia; porque sino resultaria que este supremo tribunal castigase el delito de cohecho ú otro de los magistrados, y tuviera que dexar en su fuerza una sentencia notoriamente injusta dada por cohecho &c.=Apoyaron algunos esta idea; y sin perjuicio de ser adicionado se aprobó el párrafo 9.º segun está.

Se leyó un diario (remitido por el ministerio de Marina) que refiere las operaciones militares de los exércitos en Valencia y sus inmediaciones hasta el dia 15 inclusive: resulta que los enemigos continuan sus trabajos con actividad, y que por nuestra parte se les hace un vivo y acertado fuego por mar y tierra.

Coruña 11 de Noviembre. El 5 salió de aquí el batallón de Lobera de 500 plazas, y el 7 el 3.^o de Asturias completo, ambos bien vestidos y equipados: van á Vigo destinados á embarcarse para América. Dicen que los irá mandando el Sr. Santocildes, pero algunos creen que este tiene la comision de organizar las alarmas de Galicia.

Valencia de Alcántara 18 de idem. = Se han interceptado varias cartas del general Foy que manda en Toledo, en las quales dice, que á pesar de tener allí toda su division, no puede salir sin riesgo á cien toesas de la plaza.

Las partidas de la Mancha se aumentan cada dia, y no dexan vivir á los franceses que ni aun á paseo se atreven á salir de las guarniciones, como no sea en gran número: sin duda que los ha escamado el petardo del gobernador de Ciudad-Rodrigo = *Chaleco* tiene ya 600 caballos. Entre Consuegra y Madrideojos se han cogido 30 mulas, y en otros puntos muchos efectos. Esta guerra diaria los sofoca y desespera en terminos de dar al diablo su venida á España, y maldecir á su Emperador que los ha metido en un berengenal, de donde si es que salen será sin honra ni provecho, porque ya se acabaron las gangas de los calizes, patenas, lamparas y alhajas. ¡Ojalá que á tiempo se hubiesen puesto en salvo para quitar ese cebo á estos ladronazos! Pero, ya se vé, ha habido almas piadosas, cuyo zelo (escandalizado de que la pobre España se aprovechára de ellas) se las ha regalado á esos sacrílegos.

Requena 31 de Octubre = El general Bassecourt perdonó á varios presos (por delitos no graves) á condicion de que irian á buscar gente, formar partidas, y una vez al mes se presentarian á dar cuenta de sus progresos. Con efecto ayer se le presentó L... y entregó la lista de los 22 infantes y 20 caballos que tiene ya reunidos en Buendia: entre ellos hay 5 juramentados.

Concisas reflexiones. = Esto se llama encontrar recursos, y saber sacar partido de los hombres y de las circunstancias! Que bien dicen que cada proverbio es un evangelio chico; y sino que lo diga aquel de: *mas hace el que quiere que el que puede.* ¿Cómo es posible que si cada general, cada ministro, y ultimamente cada mandon de los que hemos tenido desde el principio de nuestra insurreccion, hubiera querido, pero querido de veras, eficazmente (que es lo que dá á entender el proverbio); hubiese dexado de encontrar medios y recursos, para haber triunfado ya del tirano, en una nacion tan colosal, y tan dispuesta á hacer todo genero de sacrificios y heroicidades por su libertad é independenciam, como la España? Aunque en el dia no haya tantos arbitrios como en la época pasada; el talento, la inteligencia, el genio y, lo que es mas que todo, *una voluntad eficaz* en los depositarios de la autoridad y del mando, triunfarian en pocos meses de todos los obstaculos que opusiesen esas huestes de esclavos, sostenidas mas por sus viles y sórdidos manejos, que por sus bayonetas y su decantada ciencia militar. Esta es una verdad tan demostrada que á nadie puede ocultarse: y por lo tanto no seria inoportuno que los gefes de la nacion, con particularidad aquellos de cuyas disposiciones, y providencias pende principalmente su salvacion, tubiesen á su lado una persona que, á modo de jaculatoria, les repitiese, á lo menos cada quarto de hora; *Mas hace el que quiere, que el que puede.*

Estado mayor del 5.º ejército. = Extracto del parte que con fecha del 2 de Noviembre, desde Aldea de Centenera, da al Sr. Castaños el comandante D. Feliciano Cuesta. = Hallandome el 28 de Octubre en los montes de Navalnoral, camino de Plasencia á Toledo, advirtieron las centinelas que venia un destacamento de 29 granaderos con 2 oficiales y un sargento; y observando que formaban el quadro, mandé que el teniente D. Juan Suarez, y el subteniente D. Feliz Mata

los atacasen por derecha é izquierda, verificándolo yo por el centro; el valor é intrepidez con que unánimes los atacamos deshizo el cuadro, y continuando ellos en la temeridad de defenderse, apesar de que se les intimó en seguida la rendicion, fueron degollados 26 incluso el comandante y el sargento, quedando los 6 restantes prisioneros. Por nuestra parte hubo un cabo y 3 húsares muertos, 2 heridos, 3 caballos muertos y 4 mal heridos. Me dirigí á los montes del Espedañal, donde encontré un teniente y 2 soldados que hice prisioneros: á poca distancia sucedió lo mismo con otro teniente y dos vivanderos con trage de tales, y ademas aprehendi una corta porcion de plata de lamparas hechas pedazos. Remito á V. E. dichos prisioneros &c.

Valencia 20 de Noviembre. = Hoy han incendiado nuestras tropas todos los parapetos que habian formado los enemigos en las calles de Murviedro y Alboralla y puntos á ellas inmediatos; é igualmente el que habian construido con gruesos maderos en la entrada del monasterio de la Trinidad, sin que hayan podido los franceses apagar el incendio como lo habian intentado, sostenidos por una crecida multitud de fusileros. = Por relaciones fidedignas se sabe que el enemigo ha perdido en Aragon 4500 hombres, víctimas del sin igual patriotismo de Mina, el Empecinado y Duran. Si estos consiguen rendir los 2500 que tienen sitiados en Daroca, la capital de aquella provincia volverá á nuestro dominio muy pronto á ménos que Suchet vuele á su socorro.

✓ *Cádiz 26.* = Los autores de la noticia de haber entrado los franceses en Valencia el 13 del corriente, pueden apelar á otra fecha, pues tan bien desmentidas se ven tales nuevas, cuyo origen convendría indagar para ver de que pie cojean sus inventores.

Cádiz: En la oficina de D. Nicolas Gomez de Requena
Impresor del Gobierno, plazuela de las Tablas